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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

 Валентина Пичурина, 
Курганская область 

После громкой «шпионской» исто-
рии с жителем села Лопатки, о ко-
торой узнал президент, Совет Фе-
дерации РФ рассмотрит возмож-
ность изменения законодатель-
ства об обороте спецсредств, пред-
назначенных для негласного полу-
чения информации.

39-летнего отца четверых детей, 
владельца личного подсобного хо-
зяйства Евгения Васильева судят за 
GPS-трекер, который он приобрел в 
интернет-магазине для контроля за 
теленком. 

— Есть нарушения, угрожающие 
целостности и безопасности нашей 
страны. Их, безусловно, надо пресе-
кать, а злоумышленников жестко 
наказывать. Но здесь человек стре-
мился сохранить домашних живот-
ных, чтобы прокормить семью. На 
мой взгляд, в законодательстве есть 
упущение, — считает сенатор от Кур-
ганской области, зампредседателя 
комитета по бюджету и финансовым 
рынкам Елена Перминова. — Мы, 
кстати, общались с Евгением, пыта-
лись найти ему компетентного ад-
воката, поскольку предыдущий 
предлагал признать вину, с чем Ва-
сильев категорически не согласен. 

— Корова у нас пасется в общем 
стаде, — поясняет Евгений. — Ма-
леньких телят я с ней не пускаю, 
они высасывают все молоко у бу-
ренки, а взрослые животные их 

могут поранить. Раньше мы держа-
ли телят на привязи, а потом стали 
потихоньку отпускать одних. Но с 
ними беда: забредут куда-нибудь, 
потом ищи их весь вечер. У меня 
бронхиальная астма, одышка, бе-
гать не могу, по этому решил усо-
вершенствовать уход за животны-
ми. Специально для нашей телоч-
ки Жданки, любительницы погу-
лять, к упил «маячок», чтобы 
знать, где она находится. 

По словам Евгения, дешевое ки-
тайское устройство для слежения 
за 390 рублей он заказал еще в янва-
ре, но только в сентябре ему позво-

нили с почты, чтобы забрал посыл-
ку. А когда он получил заказ, на вы-
ходе из отделения его встретили со-
трудники ФСБ с понятыми. Оказа-
лось, в прибор встроен микрофон, 
предназначенный для передачи ин-
формации. Свободная продажа та-
ких устройств в России запрещена. 
С Васильева взяли объяснения, а в 
октяб ре возбудили уголовное дело 
по статье о незаконном обороте 
специальных технических средств. 

Дошло и до суда. Правда, первое за-
седание не состоялось: выяснилось, 
что в обвинительном заключении 
нет подписи зампрокурора. Когда 
состоится следующее, Евгению не 
сказали.

В день суда над Васильевым в Мо-
скве проходила большая пресс-
конференция президента России. 
Узнав от одного из журналистов, в 
чем обвиняют многодетного отца, 
президент удивился и обещал разо-
браться. GPS и ГЛОНАСС, по его сло-

вам, «привинчивают» даже к котам, 
чтоб не потерялись. 

 — После пресс-конференции мой 
телефон не умолкал до поздней 
ночи, — рассказал Евгений. — Звони-
ли люди со всех уголков России, с ко-
торыми я успел познакомиться че-
рез Интернет, когда на меня завели 
дело. Некоторые уже осуждены по 
аналогичной статье, а кто-то, как и 
я, ждет решения суда. Все надеются, 
что теперь закон изменят. 

Поcылку доставит «Форд» 
Почтальоны Южного Урала 
получили 60 новых автомобилей 

ГРУЗОВЫЕ фургоны и коммерческие автомобили марок Ford, ГАЗ и LADA Largus уже распре-
делены между почтамтами региона. Как сообщили в УФПС, новые машины соответствуют эко-
логическому классу «Евро-4», имеют подогрев водительского сиденья, электрорегулировку и 
обогрев зеркал. Кроме того, автомобили оборудованы бортовыми компьютерами, электрон-
ными системами ESP, ABS и трекшен-контролем, повышающими безопасность движения.

«Раньше мы держали телят на привязи, 
а потом стали отпускать. Но они забредут 
куда-нибудь, потом ищи их. Вот я и решил 
усовершенствовать уход за животными»

Город поделили 
на 29 территорий
ОБРАЗОВАНИЕ

Скандал, связанный с записью 
детей в первые классы, заста-
вил власти Екатеринбурга из-
менить порядок зачисления в 
школу. У пап и мам появилось 
право выбора учебного заведе-
ния, правда, оно ограничено 
определенной чиновниками 
территорией. 

— Если до сих пор родители 
могли подать заявление только 
в одну школу, по месту пропис-
ки, то теперь город разделен на 
29 территорий. В каждой нахо-
дится по 2—3 школы, готовые 
принять первоклассников, — 
пояснила начальник департа-
мента образования админи-
страции Екатеринбурга Екате-
рина Сибирцева. 

По мнению властей, новые 
правила снимут накал страс-
тей вокруг будничной по сути 
процедуры приема в школу. Во-
первых, родители выберут то 
учебное заведение, которое ка-
жется им наиболее подходя-
щим. Во-вторых, если в одной 
школе мест не осталось, можно 
тут же подать заявление в дру-
гую, соседнюю. В-третьих, 
упрощается порядок подачи до-
кументов, в том числе в элект-
ронном виде.

Нововведения не ликвиди-
руют главную, по мнению 
многих, проблему. По феде-
ральному законодательству 
на место за партой претенду-
ют дети как с постоянной, так 
и временной пропиской. Этой 
лазейкой пользовались роди-
тели, покупая липовые справ-
ки о временной регистрации, 
чтобы записать ребенка в пре-
стижную школу. Прокурату-
ра расследует восемь дел, свя-
занных с подделкой докумен-
тов и «резиновыми» кварти-
рами для первоклассников. 
Родители одного из первокла-
шек уже осуждены. 

Все попытки местных депу-
татов законодательно отме-
нить запись по временной ре-
гистрации результатов не 
дали. Тогда в Екатеринбурге и 
разработали альтернативную 
схему. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

КОНТАКТ

Список территорий опублико-
ван на официальном портале 
администрации Екатеринбур-
га https://екатеринбург.рф/file/
a72dee4442ebdf6474c5b097a
715526e

СПРАВКА «РГ»

Подача заявлений на зачисление в первый класс начнется 
1 февраля и закончится 30 июня 2018 года. С 1 июля по 5 сентября 
учебные заведения будут принимать на оставшиеся места учащих-
ся, не живущих в закрепленном за школой районе.

Герой чувствовал неловкость
ПОСТУПОК

Глава МЧС Владимир Пучков 
вручил медаль «За спасение по-
гибающих на водах» и оранже-
вый берет девятикласснику из 
Кировской школы Мишкинско-
го района Курганской области 
Данилу Игумнову.

Эта история слу чилась 
13 апреля. Данил с другом лови-
ли рыбу в реке. Парни уже со-
брались домой, когда увидели 
проходящую мимо женщину. 
Спустя короткое время она про-
пала из виду. Оказалось, жен-
щина упала в реку и стала то-
нуть. Видимо, поскользнулась,  
когда переходила мост. Данил 
прыгнул в холодную воду и вы-
тащил беднягу. Затем друзья 
остановили машину и отвезли 
пострадавшую в медпункт.  

О ЧП никто бы не узнал, если 
б не замдиректора по воспита-
тельной работе Кировской 
школы Наталья Хорина. 

— Мне о происшествии рас-
сказали школьники, — вспоми-
нает Наталья. — Я поговорила с 
Данилом. Он пытался меня убе-
дить, что ничего особенного не 
сделал. В тот же день я позвони-
ла в районную газету, о смелом 
юноше узнали в МЧС. 

По словам Натальи Хориной, 
Данил чувствовал себя нелов-
ко от всеобщего внимания. Еле-
еле уговорили его поехать сна-
чала в Курган на церемонию на-
граждения, а потом в Москву. 

Единственный аргумент, перед 
которым он не смог устоять, — 
первый раз побывать вместе с 
мамой в столице. 

В семье Игумновых четверо 
детей. Мама Татьяна Алексан-
дровна воспитывает их одна. 
Данил — самый младший. Не 
очень общительный. От интер-
вью наотрез отказался. 

— Вы не обижайтесь на него, 
— говорит Татьяна. — У него и 
дома порой слова не вытянешь. 

Как сложится судьба Дани, 
никто не знает. В одном увере-
ны его мама и учителя: этот па-
рень не пройдет мимо челове-
ка, попавшего в беду. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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В Москве Данил надел специально 
для него сшитую форму МЧС.

«Маячок» для Жданки
Дело курганца, купившего GPS-трекер, 
чтобы следить за теленком, может изменить 
законодательство 

КСТАТИ

В Курганской области по статье 
138.1 УК РФ о незаконном обороте 
спецсредств в этом году осуждены 
три человека. Об одном из них —  
Владимире Тактаеве, приговорен-
ном к восьми месяцам ограниче-
ния свободы за экшен-очки, кото-
рые он купил для съемки процесса 
рыбалки, — «РГ» писала 7 июня в 
статье «От рыб жалоб не поступа-
ло». По словам рыбака, после апел-
ляции областная инстанция ско-
стила срок до шести месяцев огра-

ничения свободы. Тактаев думает 
идти дальше — в Верховный суд. 
Между тем есть и выигранные дела. 
Например, знакомый Евгения Васи-
льева из Майкопа Геннадий расска-
зал «РГ», как ему удалось доказать, 
что купленный им прибор не относит-
ся к категории специальных техниче-
ских средств. 
— Я был дважды оправдан по статье 
138.1 УК РФ за продажу диктофона, 
— говорит Геннадий. — Первый раз 
на основании экспертизы МВД, вто-

рой — экспертизы ФСБ, поскольку 
прокурор с выводами МВД не согла-
сился и сумел их опротестовать. Аб-
сурдность ситуации заключалась в 
том, что диктофон имеет сертифи-
кат и продается в центре Москвы и 
Питера.
Тем временем в Курганском област-
ном суде сообщили: Лебяжьевский 
районный суд вернул дело Васильева 
прокурору в связи с допущенными 
нарушениями закона на досудебной 
стадии производства.

Телята очень любознательны, за ними 
бывает сложно уследить.
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деловой завтрак

 Юлия Мякишева, Свердловская область

Недавно исполнилось 20 лет со дня созда-
ния института уполномоченного по правам 
человека в Свердловской области. С тех пор 
в регионе сменилось три губернатора и 
лишь один уполномоченный. Шестнадцать 
лет главным государственным правоза-
щитником Среднего Урала остается Татья-
на Мерзлякова.

Что было злободневно в защите прав чело-
века в прежние годы, а что сегодня, как изме-
нилась жизнь уральцев, если анализировать 
их обращения, об этом корреспондент «РГ» 
побеседовал с Татьяной Мерзляковой.

ТаТ ь я н а  М е рз л я к о в а: ЖКХ по-прежнему оста-
ется самой проблемной сферой, но характер 
обращений изменился. Раньше просили, что-
бы мы заставили почистить выгребные ямы, 
починить протекающую крышу… Сейчас о по-
добном писать перестали. С одной стороны, 
люди стали более грамотными: знают, что есть 
ТСЖ, управляющие компании, а если они не 
помогают, существует жилинспекция… По во-
просам ЖКХ, как, впрочем, и по многим дру-
гим, ко мне редко обращаются в первую оче-
редь. Чаще это происходит, когда не помог тот, 
кто, собственно, и обязан. 

С другой стороны, порядка в ЖКХ стано-
вится больше. УК научились отвечать на пись-

ма, но при этом зачастую ничего не делают. 
Очевидно другое: коммунальщики пока не 
осознали, что надо работать с жильцами — во-
время информировать и профессионально 
взаимодействовать. На мой взгляд, сегодня 
это очень важно. 

Второй массивный блок обращений посвя-
щен ликвидации ветхого и аварийного жилья. 
Несколько лет назад эта тема вообще не звуча-
ла, ведь почти ничего не сносили. Программа 
заработала — и появились недовольные: кому-
то не нравится переезжать в другой район, 
кто-то возмущен, что переселяют в квартиру 
такого же метража, как в старой, и так далее. 

Актуален капремонт. Сотни домов обнов-
лены, в сотнях ремонт идет, но мы пока не дош-
ли до той стадии, когда появится хоть какой-
то порядок. Бывает, ТСЖ аккумулирует сред-
ства на капремонт на собственном счете, а 
председатель снимает их и исчезает. Товари-
ществам, которые не перечисляют деньги в 
региональный фонд, надо быть особенно 
осмотрительными.

А какие проблемы и 16 лет назад, и сегодня 
остаются особенно наболевшими? 
ТаТ ь я н а  М е рз л я к о в а: Социализация сирот. С 
каждым годом все больше выделяют денег на 
строительство жилья для выпускников детских 
домов. Предоставляя сиротам квартиры, госу-
дарство считает это важным нравственным ша-
гом и эффективным вложением в будущее. Ре-
бята не попадут на улицу, не станут ворами, на-
ладят нормальную жизнь. Но нужного эффекта, 
увы, нет. 

Я считаю, мы не должны прекращать помо-
гать сиротам даже тогда, когда обеспечили их 
жильем. Они остаются детьми, причем особы-
ми. Не зря квартира, выделенная сироте, пять 
лет остается государственной. Сейчас сирот-
ские дома превращаются в подобие гетто: к 
ним постоянно вызывают полицию, из неко-
торых квартир уже продали все, вплоть до 
унитазов. За домами числятся многомилли-

онные долги за коммунальные услуги. Думаю, 
понятно, чем это может закончиться. 

Бог свидетель, сколько я потратила сил, до-
биваясь создания общественной организа-
ции, которая бы взялась бороться за права ре-
бят. Пока ничего не получается, не находятся 
такие люди! Обращаюсь к землякам через 
«РГ»: хотите помогать молодым людям-
сиротам — приходите! Поможем и поддержим 
во всем, будем сопровождать!    

Кроме того, я уверена: органы соцзащиты 
должны найти возможность для постинтер-
натного сопровождения сирот. По крайней 
мере, чтобы не пустить государственные ин-
вестиции по ветру.

И еще одна очень больная тема — жилье для 
участников афганской и чеченской войн. Про-
блема старая, федеральную программу мы не 
выполнили из-за плохого финансирования. 
Областное правительство обеспечило жи-
льем ветеранов — инвалидов первой и второй 
групп. Но остается еще много земляков, мате-
рей, вдов, которые чувствуют себя брошенны-
ми и обманутыми, но они все-таки надеются 
на лучшее. Мы не можем забыть о наших обя-
зательствах перед этими людьми.  

Часто видим вас на акциях, организованных оп-
позицией. Вы на всех бываете?  
ТаТ ь я н а  М е рз л я к о в а: На более или менее мас-
штабных — да. Если не я, то мои сотрудники. 
Люди замечают: все происходит на глазах у пра-
возащитника, а значит, случись что, он вмеша-
ется. Может, кто-то и чувствовал напряжение, а 
тут, глядишь, успокоится. Нет взвинченности, 
нет и агрессии. Я, конечно, не склонна связы-
вать выдержанный характер митингов и кор-
ректные действия сотрудников полиции в Ека-

теринбурге с собственной персоной. Так у нас 
было издавна: и высокая политизированность, 
и высокая политическая культура, и уважитель-
ное отношение власти к горожанам. Такую куль-
туру мы, собственно, и стремимся поддержи-
вать. Это огромная ценность. А в том, что какой-
то оппозиционный политик пообщается с наро-
дом на нашей территории, ничего плохого не 
усматриваю: люди должны видеть тех, кто хочет 
ими руководить. Несмотря на то что заявки на 
митинги рассматривают с нашим участием, от-
стоять такую позицию удается не всегда. Быва-
ет, конечно, досадно. 

Когда чиновники отправляют человека в суд, 
просто отмахиваясь от него, это воспринима-
ется как издевательство. Когда разбираешься в 
конкретной ситуации, приходишь к такому 
же ощущению: у должностного лица есть все 
полномочия принять решение, более того, и су-
дебная практика «за», но все равно — в суд! Что 
это такое?
ТаТ ь я н а  М е рз л я к о в а: Страхуются. Сегодня чи-
новники не любят рисковать, возможно, проку-
ратура больше, чем надо, запугала. Но, если пол-
номочия не превышены, решение честное, над-
зорное ведомство это разглядит. Иногда кажет-
ся, что суды хотят превратить в почтовый ящик, 
куда бы приходили все заявления по всем пово-
дам, лишь бы не брать ответственность на себя. 
Поэтому люди и недовольны властью: чем ниже 
ранг чиновника, тем выше он пытается вытя-
нуть шею, улавливая реакцию сверху, и меньше 
уделяет внимание человеку, чтобы понять, по-
чему он пришел. Я надеялась на смену поколе-
ний в ведомствах, на молодежь: возможно, она 
будет более активна и смела, не побоится ответ-
ственности. Не случилось. 

И как поступать?
ТаТ ь я н а М е рз л я к о в а: Спешить в суд не надо: во 
многих случаях и без него можно добиться же-
лаемого. К тому же, если вы перевели дело в су-
дебную плоскость, фактически там оно и долж-
но разрешиться. Значит, придется выигрывать 
у опытного юриста, что без специальных зна-
ний затруднительно. Поэтому, повторюсь, не 
стоит сразу идти в суд. Лучше сначала ко мне. В 
нашем аппарате каждый сотрудник имеет опре-
деленную специализацию и хорошо знает, чем 
помочь в конкретном случае. А если вы ошибае-
тесь, считая, что ваши права нарушены, объяс-
нит — почему. Мы редко отправляем людей в суд, 
а если отправляем, то сопровождаем и выигры-
ваем дело. Правда, один из последних процессов 
пока не закончился победой. Глава Верх-
Исетского района Екатеринбурга выкинул из 
очереди на жилье чернобыльца, переехавшего 
жить на Урал. Оказалось, село, в котором жил 
мужчина, исключено из списка входящих в зону 
загрязнения. При этом он очень долго ждал 
квартиру именно как чернобылец. В первой ин-
станции суд проиграл и только потом пришел к 
нам. Мы изучили судебную практику, поэтому 
не сомневаемся: выиграем!

«Мы не перекладываем ответственность  
на других»
Чиновники любят отправлять посетителей в суд. Иногда кажется,  
что суды хотят превратить в почтовый ящик 

Не подлежит реабилитации
В 2017 году в УрФО закрыли 
51 уголовное дело о коррупции

ГЕНПРОКУРАТУРА по УрФО потребовала привлечь к ответственности следователей за необо-
снованное закрытие дел о коррупции. «В этом году прекращено 51 уголовное дело, из них 23 — 
по реабилитирующим основаниям. Это свидетельствует о недостатках в организации рассле-
дования. Предлагаю дать оценку этим фактам с постановкой вопроса об ответственности ви-
новных лиц», — заявил замначальника управления Генпрокуратуры в УрФО Дмитрий Брытков. 

Бог свидетель, сколько 
я потратила сил, 
добиваясь создания 
организации, которая 
бы взялась бороться 
за права сирот

цифра

4742
письма
прислали жители Свердловской области 
уральскому омбудсмену с 1 января по 30 ноября 
2017 года.

На заМетку

когда и с чем стоит обращаться к уполномоченному по правам человека?

• По каждому случаю нарушения прав.

• Обращайтесь за советом, а не с требованием 

решить проблему.

• Приходите до того, как ваше дело рассмотрел 

суд. 

• Не стоит просить правозащитника разбирать-
ся в спорах между супругами, соседями или род-
ственниками. 

• Одна из главных задач уполномоченного — 

реагировать на действия или бездействие 

должностных лиц, администраций разного 

уровня. 

• Указывайте, на какую помощь рассчитываете. 

• Если по вашей проблеме вы уже обращались в 

госорганы, приложите к письму их ответы (или 

их копии).

Между теМ

В последнее время уполномоченному стали 

приходить письма-близнецы. Толстенные, рас-
печатанные на принтере. На нескольких листах 

— выдержки из законов и лишь на последнем —  
о проблеме. Оказалось, их штампуют юристы, 

превратив это в бизнес, такса — с листа. Право-
защитники подчеркивают: каким бы ни были 

письма по размеру и форме, чего бы ни каса-
лись, их рассмотрят одинаково внимательно. 

Поэтому пишите сами и отправляйте письма 

хоть обычной почтой, хоть электронной. Може-
те прийти в приемную по адресу: г. Екатерин-
бург, пл. Октябрьская, 1, там написать обраще-
ние и тут же передать уполномоченному.

Татьяна Мерзлякова: Чем ниже ранг чиновника, 
тем выше он пытается вытянуть шею, улавливая 
реакцию сверху, и меньше уделяет внимание 
человеку, чтобы понять, почему он пришел.
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Потребитель

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

С измерительными приборами мы 
сталкиваемся каждый день: когда 
покупаем продукты на развес, пла
тим за коммуналку, посещаем врача 
или заправляем автомобиль на АЗС. 
И каждый раз предполагаем, что по
казания верны. Но ведь и умные ап
параты, бывает, ошибаются. Кто их 
проверяет (специалисты использу
ют более точный термин — поверя
ет), правильно ли работают весы, 
счетчики, дозаторы?

Для этого есть метрологи — служ
ба экспертов со всевозможными 
приборами и заветными чемоданчи
ками с эталонами массы, объема и 
много чего еще. Так, все весы — в тор
говых точках, а также те, что исполь
зуют фармацевты и ювелиры, — 
должны поверять раз в год. Через 
руки специалистов (в Екатеринбур
ге работает Государственный регио
нальный центр стандартизации, 
мет рологии и испытаний, подведом
ственный Росстандарту и имеющий 
пять филиалов в Свердловской 
облас ти) проходит до 35 тысяч весов 
ежегодно, что приносит государству 
около 40 миллионов рублей дохода.

Методика поверки четкая и стро
гая, но различается в зависимости 
от вида весов. Например, если на 
весы с пределом взвешивания 15 ки
лограммов кладут вес в один кило
грамм, допустимое отклонение со
ставляет всего грамм, при взвеши
вании пяти килограммов — два грам
ма. В противном случае прибор 
можно откалибровать — это также 
делают эксперты. 

— Если весы соответствуют мет
рологическим требованиям и при
знаны годными к применению, на 
них наносятся специальные знаки — 
голографическая наклейка на па
нель управления (ее видно сразу) и 
пломба, блокирующая перена
стройку (она находится под весовой 
поверхностью). У нас в отделе 14 че
ловек, поэтому у многих пломбы 
именные: у меня, например, с бук
вой Z. Замечу, проводить поверку 
весов имеет право любая организа
ция, аккредитованная на этот вид 
деятельности, — рассказывает Вла
димир Зотин, начальник отдела 
обес печения единства измерений 
массы и объема центра «Уралтест».

Таким образом, если покупа
тель сомневается в правильности 
измерения, он вправе попросить 
паспорт прибора или действующее 
свидетельство о поверке и посмот
реть, когда проводили последнюю. 
Кроме того, весы — устройство, ко
торое должно быть установлено по 

уровню. Если вы подошли к ним и 
видите, что под одну из ножек что
то подложено якобы для устойчи
вости и прибор явно стоит криво, 
можете быть уверены: вас хотят 
обвесить на 30—50 граммов. А за 
неповеренные весы владельцу гро
зит штраф (до 100 тысяч рублей) — 
в этом случае эксперты советуют 
жаловаться в Роспотребнадзор или 
Уральское межрегиональное тер
риториальное управление Рос
стандарта. Они обязаны делать 
внеплановые проверки по заявле
нию потребителя.

Аналогичная ситуация с запра
вочными станциями: специалисты 
выясняют, действительно ли потре
битель получает столько топлива, за 
сколько заплатил. На одной бензоко
лонке может быть до 52 пломб — по 
нескольку на каждый пистолет, на 
регуляторы подачи топлива, счетчи
ки. Кстати, на некоторых заправоч
ных устройствах есть суммарный 
счетчик. Он показывает, сколько 
бензина вообще прошло через ко
лонку. Понятно, что изменение его 
показателей должно совпадать с объ
емом купленного топлива. 

Весы и бензоколонки — только ма
лая часть приборов, которые необхо
димо обязательно поверять. Так, по
верке подлежит практически все ме
дицинское оборудование: рентге
новские аппараты, спирометры и 
даже каждый дозатор, используе
мый для составления лекарств или 
исследования взятых на анализ жид
костей. Только в одной больнице в 
работе находится до ста дозаторов — 
и на все медики обязаны получить 
свидетельства об исправности.

— Опыт показывает: каждый тре
тий прибор не проходит поверку. 
Это влияет на точность анализов и, 
как следствие, на постановку диаг
ноза, — поясняет Любовь Овчинни
кова, эксперт Росстандарта.

Интересно, что можно проверить 
качество тока, который доходит до 
потребителя: если есть ГОСТ для 
электроэнергии, значит, его следует 

выполнять. Мерцание лампочек, вы
ключение приборов изза низкого 
напряжения, внезапно сгоревшая 
техника — конечно, все это чаще 
встречается в коттеджных посел
ках, где уровень потребления элект
ричества резко растет. При провер
ке к точке подачи энергии потреби
телю (в частных домах это столб с 
изоляторами, в многоквартирни
ках — щит с рубильниками и транс
форматорами) на семь суток под
ключают приборы для анализа элек
тросетей и исследуют отклонения 
от номинального напряжения, час
тоту, кривую переменного тока, пе
рекос и асимметрию фаз. 

— Случалось, мы получали графи
ки, показывающие, что напряжение 
не превышает 180 вольт, — вспоми
нает Сергей Петров, инженер, про
водящий исследования тока. — С та
кими результатами смело обращай
тесь к поставщику энергии, в управ
ляющую компанию или прокурату
ру и требуйте снизить плату или 
компенсировать стоимость испор
ченной техники. 

Битва за желудки
УФАС назвала торговые сети, 
захватившие уральский рынок

СВЕРДЛОВСКОЕ управление ФАС составило список торговых сетей, доля которых в 2016 году 
в отдельных городах превысила 25 процентов. Шире других на Среднем Урале представлены 
магазины «Монетка» и «Райт»  —  они преодолели 25процентный барьер в 21 муниципалите
те, в том числе в Нижнем Тагиле, Богдановиче, Реже, Полевском, Алапаевске, Березовском, 
Верхотурье. В Екатеринбурге захватить более четверти рынка не удалось никому.

Если вы подошли к весам и видите, 
что под одну из ножек что-то 
подложено и прибор явно стоит 
криво, можете быть уверены: вас хотят 
обвесить на 30—50 граммов

Тютелька в тютельку
Что нужно знать о весах и счетчиках, чтобы не стать жертвой обмана

Если на весы с пределом взвешивания 
15 килограммов кладут вес в один 
килограмм, допустимое отклонение 
составляет всего грамм.
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СпоСобы обмана покупаТелей, Собранные экСперТом регионального ценТра «уралТеСТ» Владимиром ЗоТиным 

• Продавец наклеивает скотч на тарелку ве-
сов со своей стороны и во время взвешива-
ния отточенным движением приклеивает 

часть пленки к платформе прибора и фикси-
рует вес, после чего отдает товар покупате-
лю. Таким образом можно обвесить  
на 50—300 граммов. 

• Еще один хитроумный маневр я неожиданно 

заметил, покупая фрукты на колхозном рынке в 

деревне. Три банана явно не тянули на кило-
грамм. При этом я уловил непонятные манипу-
ляции продавца правой рукой. Оказалось, он 

додумался привязать к крестовине весов тон-

кую рыболовную леску и с ловкостью иллюзио-
ниста тянул за нее. Сейчас этот «фокус» усо-
вершенствован — к леске привязывают педаль, 

продавец наступает на нее ногой и устанавли-
вает нужный вес. 

• На некоторых весах есть отключение под-
светки индикации. В этом случае с помощью 

кнопок «тара» или «0» в плюс вводится опре-
деленный вес (зависит от жадности продав-
ца). Когда подходит покупатель и просит 

взвесить товар, он не видит, что на табло уже 

значится введенный вес — индикация-то не го-
рит. После того как товар кладут на весы, за-

горается подсветка и прибавляется ранее 

введенный вес. После оплаты и снятия товара 

с чаши весов индикация снова автоматически 

отключается. 

• Самый, казалось бы, малозначительный для 

покупателя, но очень привлекательный способ 

для работника магазина, продающего продук-
ты на развес (например, салаты). Продавец 

кладет товар в пластиковый контейнер, заво-
рачивает его в полиэтиленовую пленку и толь-
ко потом взвешивает. Вы получаете упаковку 

весом 8 — 10 граммов по цене салата рублей за 

400, хотя продавец должен сначала взвесить 

тару, обнулить ее, а уже потом класть вам про-
дукт в контейнер. За месяц опытный сотрудник 

в магазине с хорошим траншем продает тары 

килограммов на 200.

• Как правило, если весы не поверены, есть до-
ступ к узлам регулировки. Весы можно 

откалиб ровать так, что они покажут один кило-
грамм, а действительный вес составит  
900 граммов. При этом не надо быть большим 

специалистом, вся калибровка расписана в па-
спорте весов. Особенно это любят делать про-
давцы овощей и фруктов на рынках, да и в круп-
ных сетях встречаются такие любители. 

между Тем

Есть сфера, где об исправности из-
мерительных приборов стоит поза-
ботиться самому потребителю, — 

это водосчетчики. Приборчики на 

трубе с горячей водой нужно пове-
рять раз в четыре года, с холодной — 

раз в шесть лет. Если учесть, что 

счетчики обязали устанавливать от-
носительно недавно, сейчас как раз 

подходит время первый раз нести 

их к экспертам для осмотра. Если 

этого не сделать, платить за воду 

придется по нормативу, что чревато 

гораздо большими тратами.

— Для начала нужно определить, 

можно ли провести поверку на мес-

те или счетчик необходимо сни-
мать. Для этого посмотрите пас-

порт прибора: если значится мето-
дика МИ 1592, можно приглашать 

специалиста домой, — говорит Иван 

Иванов, инженер метрологии. — 

Как правило, около 70 процентов 

счетчиков не проходят периодиче-
ские поверки, а их ремонт зачастую 

очень дорого обходится. Иногда 

проще старый заменить на новый.

Помните: вы вправе попросить у 

специалиста, приглашенного в 

квартиру, как минимум пять доку-
ментов: аттестат аккредитации; до-
кумент, удостоверяющий, что мет-

ролог прошел обучение по направ-
лению теплотехнических измере-
ний; удостоверение о работе в дан-
ной организации; свидетельство на 

поверку эталона (с работой кото-
рого будут сравнивать ваш прибор) 

и аттестат на него же. 
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Фарфор и тагильский поднос
Экспозицию Урала оценили на вы-
ставке народных промыслов России

СВЕРДЛОВСКАЯ область пятый раз заняла первое место на всероссийской выставке-ярмарке 
народных художественных промыслов России «Ладья. Зимняя сказка-2017» за лучшее оформ-
ление экспозиции. Стенд региона воссоздал улицу, на которой представлена продукция таких 
предприятий, как «Тагильский поднос», «Фарфор Сысерти», «Таволожская керамика», «Ир-
битская игрушка», «Егоршинская лоза», «Кузнецы Урала», «Лаборатория шерсти». 

Капля яда для сына
Мать признали виновной в отравлении детей

СУД

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

К восемнадцати с половиной го-
дам лишения свободы пригово-
рена жительница небольшого по-
селка Малышева Елена Кордюко-
ва за отравление элементами, 
входящими в крысиный яд, сво-
их больных детей. 38-летняя 
женщина давала смертоносную 
смесь сыновьям, в результате 
чего двое мальчиков умерли, а 
третьего медикам чудом удалось 
спасти. Прокурор в заключи-
тельной речи потребовал макси-
мального наказания для детоу-

бийцы — 20 лет. Учитывая, что 
один сын остался жив, суд умень-
шил срок пребывания в неволе.

Эта леденящая душу история 
случилась в конце прошлого 
года. В крови поступившего в со-
стоянии комы в детскую больни-
цу восьмилетнего Игоря (имя из-
менено) врачи обнаружили 
30-кратное превышение допу-
стимой дозы препарата-анти коа-
гулянта. Кровь превратилась в 
жидкую водицу, и разрыв малей-
шего сосуда грозил неминуемой 
смертью. Когда ребенка удалось 
вытащить с того света, врачи вы-
звали следователей. 

В списке ядов этот препарат 
официально не числится, но его 
активно используют в борьбе с 
крысами: он без вкуса и запаха, 

так что животное не чует опас-
ность и быстро гибнет. Как выяс-
нилось в ходе следствия, мать 
прекрасно знала об убийствен-
ном эффекте покупаемых в апте-
ке без рецепта таблеток, к тому 
же стоят они копейки. На первом 
же допросе Елена, рыдая, при-
зналась, что хотела избавить от 
грядущих мучений безнадежно 
больного сына.

— Она устала лечить своих де-
тей, ухаживать за ними и таким 
образом хотела себя освободить, 
— пояснила старший помощник 
прокурора Свердловской облас-
ти Марина Канатова.

О неизлечимом заболевании 
Игоря родители узнали при-

мерно за полгода до ареста его 
матери. У мальчика начались 
боли в области почек. Кордюко-
вы поняли: это первые проявле-
ния редкого генетического за-
б о ле в а н и я —  ат и п и ч ног о 
гемолитико-уремического син-
дрома (АГУС). Болезнь — про-
клятье семьи, ею страдали уже 
ушедшие в мир иной сыновья. 
Для недуга характерны бы-
страя свертываемость крови, 
образование тромбов, которые 
забивают сосуды. АГУС проте-
кает мучительно, в первую оче-
редь бьет по почкам, и без про-
цедуры очищения крови — гемо-
диализа — человек уже не может 
жить.

После смерти первого сына 
врачи не рекомендовали Елене 

рожать, но семья надеялась, что 
генная мутация пощадит оче-
редного ребенка. К тому же Кор-
дюковы были очень набожны и 
избавляться от плода считали 
грехом.

В чем исповедовалась Елена 
перед священником, посещая 
церковь, неизвестно. Но на до-
просе призналась: «С октября я 
давала ребенку по 8—10 таб-
леток. Когда они закончились, 
пошла в аптеку и купила еще 
упаковку. Перестала давать 
17 декабря, передумала убивать 
и раскаялась. Я даже хотела по-
кончить с собой. Выпила один 
препарат, но выжила».

Позже от своих первоначаль-
ных показаний Кордюкова отка-
залась. Для выяснения истины 
следователи провели огромную 
работу.

— Пришлось эксгумировать 
тела детей обвиняемой, 2005 и 
2012 годов рождения. Результа-
ты сложных судебно-меди цин-
ских, генетических и химиче-
ских экспертиз подтвердили: 
детям давались антикоагулянт-
ные препараты. Женщина при-
знана вменяемой и способной 
нести ответственность за соде-
янное, —  рассказали в пресс-
службе СУ СКР по Свердловской 
области. 

Все судебное заседание, пока 
зачитывали приговор, Елена си-
дела, отвернувшись и закрыв 
лицо руками. Ее муж до сих пор 
отказывается верить в винов-
ность жены. Сергей, один воспи-
тывающий сына, уверен, что 
приговор — это прежде всего тя-
желая травма для ребенка. На не-
виновности Кордюковой настаи-
вают и родственники, и знако-
мые. Они готовы провести неза-
висимую экспертизу и обжалу-
ют приговор. 

На первом допросе Елена призналась, 
что хотела избавить от грядущих 
мучений безнадежно больного сына

СТОП-КАДР

В Екатеринбурге российский боксер Александр Поветкин победил румына Кристиана Хаммера и стал 
официальным претендентом на титул суперчемпиона мира по версии Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA). Судьи единогласно отдали победу россиянину. Сразу после боя Поветкин прошел допинг-контроль.
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Гигантская ледяная скульптура атомного ледокола «Ямал» появилась в Салехарде 
на площади у окружного правительства. Высота конструкции, выполненной 
пермскими мастерами, — 8 метров, на строительство махины ушло 10 дней. Особенно 
красив ледокол в темное время суток, когда включают подсветку.
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«Железный олень» не подведет
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Тюменские нефтяники подарили ко-
ренным жителям сибирской тайги 
самую необходимую им технику — 
снегоходы, лодочные моторы и ди-
зельные генераторы. Приятное со-
бытие произошло в селе Уват, где 
впервые по инициативе ООО «РН-
Уватнефтегаз» состоялись массовые 
мероприятия, посвященные Дням 
культуры коренных малочислен-
ных народов Севера, проживающих 
на юге области.

Участники торжества и гости, со-
бравшиеся на территории биатлон-
ного центра, с удовольствием на-
блюдали за выступлением артистов, 
рассматривали экспонаты выставки 
народных промыслов. И, конечно 
же, общались. Уватский район ве-
лик, иные стойбища хантов, боль-
шинство из которых расположено в 
пойме реки Демьянки, удалены друг 
от друга на сотни километров. Так 
что праздник сибирякам запомнит-
ся надолго.

— Снегоход в нашей семье есть, да 
стар он уже — отслужил свое, изно-
сился. А как без него передвигаться 
по угодьям, возить дрова, воду? Но-
вая машина как нельзя кстати, дове-
рю ее сыну, — говорит Екатерина За-
гайнова.

Кому-то тяжелую технику нефтя-
ники доставят на стойбище — 
расстояния-то нешуточные. А вот, к 

примеру, глава семейства Юрий Уса-
нов на своем «железном олене» ре-
шил самостоятельно добраться до 
дома.

— До него примерно 230 километ-
ров. Доеду, не впервой: оделся тепло, 
снегоход, уверен, не подведет. В хо-
зяйстве, на охоте без него как без 
рук. Лучше подарка не придумаешь! 
— не скрывает радости Юрий. 

— Наше предприятие стремится 
помочь представителям коренных 
северных народов сохранить само-
бытные традиции, культуру. Для ре-
шения этой задачи мы тесно взаи-
модействуем с властями региона и 
района, общественниками, — резю-
мирует начальник управления по 
взаимодействию с органами госвла-
сти и недропользования ООО «РН-
Уватнефтегаз» Андрей Мединцев.

В свою очередь, председатель 
областной общественной органи-
зации «Кедр» Владимир Климов 
подчеркивает, что благотвори-
тельная программа Роснефти в со-
четании с такими праздниками 
помогает укреп лению связей меж-
ду семьями таежников, сохране-
нию и передаче традиций от стар-
шего поколения младшему. Кста-
ти, власти поддержали инициати-
ву нефтяников, и, надо полагать, 
Дни культуры в Увате отныне ста-
нут традиционными.

АНАТОЛИЙ ПРИСТАНСКИЙ, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Оленеводы не нарадуются снегоходу: лучшего подарка на Новый год 
не придумаешь!


